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— от первого лица —

— О PR-стратегии АБ «Казаков и партне-
ры» можно сказать «редко, но метко». Ва-
ша медийная активность очень дозиро-
вана, но в последнее время вы стали чаще 
появляться в публичном поле. Почему?
— Да, достаточно долгое время нас не было 
среди номинантов премий или в обзорах 
СМИ, что не мешало нам наращивать кли‑
ентскую базу. Хочется думать, что мы юри‑
дическая фирма, которую клиенты выби‑
рали сами, в обход общепринятых институ‑
тов и иерархий. Сейчас пришло время, когда 
оставаться закрытыми технологически не‑
возможно, да и нам захотелось атрибутов пу‑
бличности. Ведь функционирование рынка 
электроэнергии и мощности с точки зрения 
закона — особенно в отношении крупных 
клиентов — включает в себя вопросы анти‑
монопольного, налогового права, эксплуа‑
тации объектов инфраструктуры. И потен‑
циал, который мы за годы наработали в этих 
практиках, может быть успешно реализован 
и в других отраслях бизнеса.
— Расскажите, пожалуйста, о точке от-
счета. Как все начиналось и что привело 
вас в юриспруденцию?
— Обостренное чувство справедливости. 
У юриспруденции есть предназначение, 
сверхзадача, которая связана с категорией 
Правды и в центре которой Человек. Я хо‑
тел помогать людям, как и мои коллеги Анд‑
рей Трушин и Михаил Фоменков, с которы‑
ми мы начинали. Мне очень повезло: в 1993 
году по счастливой случайности я встретил 
единомышленников, мы работаем вместе 
уже четверть века и прекрасно дополняем 
друг друга.
— Был ли на этапе создания фирмы ка-
кой-то план или алгоритм, которого 
вы собирались придерживаться, чтобы 
прийти к сегодняшним позициям? Или 
вы работали по наитию?
— Отчасти нам повезло, потому что мы сту‑
пили на юридическое поприще «на сломе 
эпох»: в законодательстве грянула револю‑
ция, сменился правопорядок, появились 
новые законы — о собственности, предпри‑
нимательстве, аренде, и в вузах мы уже учи‑
лись по ним. А вот опытным адвокатам, уже 
тогда имевшим огромный стаж, пришлось 
туго — возникающие новации они воспри‑
нимали с трудом. И когда мы, молодые и бес‑
страшные, встречались в судах с этой масти‑
той когортой, мы чувствовали себя прекрас‑
но и в каком‑то смысле имели преимущест‑
во — у нас не было зашоренности. Это бы‑
ло легко, это делалось азартно, как и все, что 
на самом деле является подлинным призва‑
нием. Конечно, мы набили шишек, но успех 
пришел быстро.

Начинали мы в середине 1990‑х с некруп‑
ных дел: регистрации прав на московскую 
недвижимость и разрешения корпоратив‑

ных споров, которые возникали уже тог‑
да. Нас быстро заметили — притом что наш 
«исторический путь» свободен от протекци‑
онизма, нас никто никуда не тянул за «кра‑
сивые глаза». А первый наш большой про‑
ект был связан с установлением корпора‑
тивного контроля крупной газовой компа‑
нии над отбившимися от рук «дочками». Ког‑
да мы начали решать проблему, выяснилось, 
что объем работы огромен: предстояло вер‑
нуть очень много активов, паев и долей, ра‑
зошедшихся по разным сделкам. Мы факти‑
чески жили в командировках. Я не уверен, 
что сегодня мы с той же легкостью взялись 
бы за такой сложный и масштабный проект, 
но именно благодаря ему стартовал наш от‑
раслевой опыт в энергетике.

В формуле успеха много составляющих, 
и одна из основных — это кадры. Мы до сих 
пор стараемся тщательно подходить к подбо‑
ру и обучению персонала и видим, что те лю‑
ди, что работали у нас и по каким‑то причи‑
нам пошли дальше — как в юридической 
профессии, так и в бизнесе или квазигосу‑
дарственных структурах, достигли на новых 
должностях высоких результатов. И мы взаи‑
модействуем до сих пор.

Иногда я слышу мнения, что лица, кото‑
рые ушли от нас к нашему якорному клиен‑
ту и заняли там серьезные позиции, как‑то 
способствуют бюро в продвижении на рын‑
ке. Безусловно, мы поддерживаем дело‑
вые отношения, но, когда они выступают 
заказчиками (а заказы мы получаем на об‑
щих основаниях), спрос с нас гораздо жест‑
че, и мне часто припоминают стандарты, 
которые я сам устанавливал в бюро: «Рабо‑
та должна быть сделана не просто хорошо, 
а безупречно, точно в сроки, и клиенту же‑
лательно предоставить несколько вариантов 
решения».
— Какие дела в вашей практике были са-
мыми «громкими»?
— С направлением зеленой энергетики, ко‑
торое сейчас набирает силу, мы столкнулись 
одними из первых — в деле 2014 года по Ки‑
отскому протоколу; это наша своеобразная 
визитная карточка.

Для решения проблемы глобального по‑
тепления Киото в декабре 1997 года (как до‑
полнение к Рамочной конвенции ООН об из‑
менении климата) был принят Киотский 
протокол, обязывающий развитые страны 
и страны с переходной экономикой сокра‑
тить выбросы парниковых газов. Основной 
эмитент этих газов США были главным ини‑
циатором протокола, однако его участником 
так и не стали.

Если описывать технологию простым 
языком, вредные выбросы сокращались, 
в частности, при «повышении» изоляции 
трубопроводов. И в 2014 году в России поя‑
вились некие лица, которые предъявили ки‑
пу заключенных с облгазами контрактов, по‑
хожих на инвестиционные: мол, они прове‑

дут работы по изоляции стоимостью милли‑
арды рублей и получат за них квоты на вы‑
бросы, которые они могли выгодно продать 
в Европу на соответствующем рынке. Чуть 
позже выяснилось, что под контракты зало‑
жен ряд «стратегических» активов газового 
холдинга, а стоящий за всем этим бенефи‑
циар‑инвестор связан с властями США — от‑
туда, пока шли разбирательства, приходи‑
ли письма с требованиями прекратить вы‑
кручивать руки американским инвесторам, 
иначе последуют санкции. По сути, это бы‑
ла крупная афера: какие‑то работы велись, 
но далеко не в заявленных миллиардных 
объемах.

К слову, если планируемая трансформа‑
ция традиционной энергетики в зеленую 
начнет воплощаться в реальность, то, по мо‑
ему мнению, это нанесет колоссальный удар 
по энергоемкой экономике России. К при‑
меру, сейчас мы занимаемся банкротством 
угольного холдинга и видим, насколько не‑
благоприятно такой «переход» сказывается 
на угольной отрасли: многие предприятия 
просели, а активы заметно обесценились.
— Есть какие-то проекты, которые вы ни-
когда не возьмете по идеологическим со-
ображениям?
— Те, где мы честно не видим возможности 
помочь клиенту в правовом поле.
— За минувший год количество уголов-
ных дел, фигурантами которых являют-
ся топ-менеджеры энергетических ком-
паний, резко возросло. Как вы считае-
те, с чем это связано? И каковы возмож-
ные последствия для отрасли, может 
ли такая тенденция свидетельствовать 
о грядущем изменении расстановки сил 
на энергетическом рынке?
— Я бы не сказал, что в энергетической от‑
расли есть подобная специфика. В крупном 
бизнесе — там, где можно придраться к во‑
просу ценообразования или недобросовест‑
ной конкуренции на торгах,— эти риски 
присутствуют всегда. Составы, по которым 

привлекают представителей отрасли, также 
в основном стандартные: хищение, мошен‑
ничество, злоупотребление полномочиями, 
присвоение, уклонение от уплаты налогов.
— А существуют ли общие принципы 
управления уголовно-правовыми риска-
ми компаний ТЭКа? Расскажите, пожа-
луйста, о «дорожной карте» для первого 
лица компании — как выстроить защиту 
от возбуждения уголовного дела?
— С некоторых пор мы не даем таких реко‑
мендаций и стараемся избегать «дорожных 
карт», поскольку невозможно предугадать 
наперед, откуда «прилетит». В этом смысле 
мы занимаем реактивную позицию и реаги‑
руем на уже возникшую ситуацию.

В качестве примера приведу историю 
с компанией—крупным поставщиком газа 
в одном из сложных южных регионов. Руко‑
водители в ней меняются довольно часто — 
в среднем через год‑два, и один из недавних, 
особенно бескомпромиссный, решил бо‑
роться с неплатежами. Серьезно взялся за де‑
ло, добился первых успехов — и в итоге ему 
вменили мошенничество, связанное с неу‑
платой налогов. А основанием послужило 
якобы его желание оказаться на хорошем 
счету у начальства, и эта формулировка да‑
же дошла до суда. Какую «дорожную карту» 
можно нарисовать в таком случае?
— Говоря об энергетике, нельзя не кос-
нуться темы пандемии. Она усугубила 
положение углеводородной отрасли, ко-
торая и раньше испытывала давление 
из-за конкуренции со стороны возобнов-
ляемой энергетики, помимо этого пра-
вительство ужесточило требования в от-
ношении выбросов, загрязняющих ат-
мосферу. Поскольку компании энергети-
ческой отрасли и их менеджмент — ва-
ши основные клиенты (80%), а проекты 
в области энергетики и природных ре-
сурсов генерируют более половины вы-
ручки, вы хорошо знаете этот рынок. 
Ваш прогноз: с какими правовыми ри-

сками компаниям ТЭКа придется столк-
нуться в течение года? И есть ли какие-то 
вопросы в отраслевом законодательстве, 
которые еще не урегулированы?
— Традиционно ориентированный сектор 
может испытать дополнительное давление 
от попыток частично перестроить его на зе‑
леные «рельсы». Никуда не исчезли и эко‑
номические риски, связанные с пандемией 
COVID‑19 и возможным давлением Запада.

Что касается правовой среды, то она не‑
достаточно сформирована. В числе первоо‑
чередных задач, стоящих перед государст‑
вом,— газификация российских регионов. 
Однако бывают случаи, когда протяженный 
объект невозможно идентифицировать, по‑
скольку правоустанавливающие докумен‑
ты на него частично утеряны или имеют де‑
фекты. При этом четких инструкций по во‑
просам оформления газо‑ и трубопроводов, 
постановки полос отвода под ними на учет 
в Росреестре законодательство не содержит.

Отдельный огромный пласт — правовой 
режим особо охраняемых природных тер‑
риторий: до сих пор не понятны пределы, 
в которых их можно использовать, а законы 
по теме довольно мутные.
— Будет ли расти спрос на юристов 
со специализацией в сфере энергетики?
— На хороших — да. Кстати, сегодня мы на‑
блюдаем любопытную тенденцию, связан‑
ную с цифровизацией: возникают новые 
цифровые алгоритмы регулирования, и пра‑
во сужается, как шагреневая кожа. Можно 
возразить, что право — это тоже алгоритм, 
но общество воспринимает его как справед‑
ливую и осознанную необходимость. А иду‑
щие ему на смену экспериментальные пра‑
вовые режимы, которые управляются част‑
ными алгоритмами,— это монополия неви‑
данных доселе масштабов. В моем понима‑
нии все идет к тому, что условный чиновник 
будет принимать решение, не задумываясь 
над смыслом задачи, а просто нажимая нуж‑
ную кнопку.

Это сильно отличается от того способа, ка‑
ким мы, представители «старой» формации, 
принимали решение по юридическому де‑
лу: сначала ты выносишь собственное сужде‑
ние, потом изучаешь законы, кодексы, отра‑
слевую литературу и корректируешь свои 
выводы. Затем советуешься с коллегами, 
преподавателем или научным авторитетом. 
И желательно, хотя и не всегда возможно, по‑
говорить с правоприменителем для уточне‑
ния его позиции по вопросу.

У молодых сотрудников, которые при‑
ходят к нам работать, уже другое, «айтиш‑
ное» мышление — они легче адаптиру‑
ются к новой цифровой реальности. Воз‑
можно, на их фоне мы иногда выглядим 
такими же «ретроградами», как и наши 
 предшественники.
— Какова стратегия поведения АБ «Каза-
ков и партнеры» в 2021 году?
— Мы планируем «наращивать» кадры и раз‑
вивать традиционные направления: поми‑
мо энергетического, банкротного, налогово‑
го или уголовного права наши сотрудники 
отличаются высочайшей квалификацией 
и в инвестиционном и конкурентном пра‑
ве. Так, в декабре 2020 года мы защитили ин‑
тересы ПАО «Газпром» в крупном деле о за‑
купке труб большого диаметра на 100 млрд 
руб. Весь объем был распределен среди пяти 
победителей, проигравшие компании по‑
жаловались в ФАС, которая решила, что тор‑
ги проводились незаконно. Однако коман‑
да АБ «Казаков и партнеры» добилась при‑
знания актов антимонопольного ведомст‑
ва недействительными в судебном порядке, 
и благодаря этому просрочки строительства 
магистральных энергетических систем уда‑
лось избежать.

«Право сужается, как шагреневая кожа»
Производство электроэнергии из возобновляемых 
источников набирает обороты, и адвокатское бюро (АБ) 
«Казаков и партнеры» было одним из первых, кому уда-
лось поработать с этим направлением на российском 
рынке. Сегодня в клиентском портфеле бюро — круп-
нейший газодобывающий холдинг, энергетические ком-
пании СИБУР, МОЭК, СУЭК и другие. О том, как зеленая 
энергетика и сжатие рынков традиционного топлива 
скажутся на экономике России, выигранных делах 
на 100 млрд руб. и влиянии цифровизации на привычное 
право „Ъ“ поговорил с управляющим партнером бюро 
Дмитрием Казаковым.

— реформа —

Согласно проекту, такие 
права требования могут 

быть выставлены на торги, но воз‑
можность их уступки вызывает во‑
просы. По общему правилу при не‑
действительности сделки каждая 
из сторон обязана возвратить дру‑
гой все полученное по ней, а в слу‑
чае невозможности вернуть в на‑
туре возместить его стоимость (п. 2 
ст. 167 ГК РФ). Не совсем ясно, как 
при уступке прав требований эта 
норма будет соблюдена, ведь все по‑
лученное перейдет к цессионарию, 
а не к стороне недействительной 
сделки. На наш взгляд, такая уступ‑
ка может противоречить существу 
 реституции.

Также законопроектом вводится 
новый механизм проведения торгов 
по продаже имущества должника — 
так называемый голландский аукци‑
он, который состоит из двух этапов. 
На первом этапе торги идут на повы‑
шение, а если предложений о цене 
не поступит, то цена будет снижать‑
ся до поступления первого предло‑
жения. В целом введение «голланд‑
ского аукциона» следует оценить по‑
ложительно. Сейчас подавляющее 
большинство первых и повторных 
торгов признаются несостоявшими‑
ся, так как потенциальные покупате‑
ли ждут возможности купить имуще‑
ство дешевле на стадии публичного 
предложения. «Голландский аукци‑

он» позволит снизить издержки на 
проведение дополнительных этапов 
и реализовать имущество как можно 
быстрее. Кроме того, он сохраняет и 
все плюсы торгов на повышение — 
имущество также может быть прода‑
но и за цену выше начальной в рам‑
ках первого этапа.

Валерий Зинченко,  
старший партнер коллегии адвокатов 
Pen & Paper:
— Одной из самых спорных и дис‑
кутируемых новелл является воз‑
можность арбитражных управляю‑
щих рассматривать обоснованность 
требований кредитора и устанавли‑
вать их в реестр должника вне ра‑
мок судебной процедуры, как это 
предусмотрено сейчас. Декларация 
разработчиками благих целей та‑
ких изменений не снимает серьез‑
ных опасений о росте злоупотребле‑
ний. Остальным кредиторам и иным 
участникам дела о банкротстве при 
такой системе будет сложнее защи‑
тить свои права, невзирая на публи‑
кацию информации.

Эти опасения могут быть проил‑
люстрированы порядком рассмотре‑
ния требований в делах о банкротст‑
ве кредитных организаций, для ко‑
торых подобный порядок применя‑
ется уже давно. Указанная важней‑
шая процедура формирования рее‑
стра требований кредиторов может 
стать закрытой, без должного обо‑
снования решения о включении 

или невключении требований в ре‑
естр при возрастающей роли управ‑
ляющего. При этом иным кредито‑
рам предоставляется очень сжатая 
по времени возможность заявить 
свои возражения на опубликован‑
ное арбитражным управляющим ре‑
шение по результатам рассмотрения 
требований.

Важной и спорной новеллой 
представляется новый порядок на‑
значения арбитражного управляю‑
щего — случайным образом на ос‑
нове рейтинга. Однако рейтингова‑
ние и предусматривающие его меха‑
низмы могут быть подвержены вли‑
янию. Складывается ощущение, 
что реформа деятельности управ‑
ляющих направлена на усложне‑
ние контроля над ними со стороны 
участников дела о банкротстве при 
одновременном усилении контр‑
оля со стороны государства. Одна‑
ко подобного рода «усложнение» 
вызывает опасение о чрезмерно‑
сти такого регулирования, что, во‑
преки декларируемым целям, при‑
ведет к дальнейшему падению их 
 независимости.

Масштабность предлагаемой бан‑
кротной «революции» наряду с про‑
гнозируемой лавиной постморатор‑
ных ковидных банкротств ставит 
на текущий год главный вопрос: не 
приведет ли это к еще более негатив‑
ным последствиям, чем при действу‑
ющей редакции закона.

Анна Занина

Реабилитация должника  
на словах и на деле— сегмент рынка —

К примеру, несколько биз‑
несменов обсуждали из‑

начальные условия сделки на лич‑
ных встречах, а итоговые докумен‑
ты подписали не связанные с ними 
иностранные компании. Спрятаться 
за корпоративной вуалью получится 
не всегда: слова и действия участни‑
ков встреч могут стать фактической 
базой для отдельного, не связанно‑
го с зарубежными фирмами спора в 
иностранном суде.

Вторая категория: договоренно‑
сти плохо задокументированы. Пред‑
ставим, что есть некая бумага, состав‑
ленная на английском языке и по ан‑
глийскому праву, но она не отражает 
всех достигнутых соглашений и при 
толковании ее по английскому праву 
дает неожиданный для сторон резуль‑
тат. К примеру, документ не содержит 
«магических заклинаний» в виде тех 
или иных положений, которые, со‑
гласно прецедентам, нужно было 
включить в него для достижения нуж‑
ных целей. Например, в одном из на‑
ших дел клиент решил реализовать 
штрафной опцион лишь для того, что‑
бы обнаружить, что в нем не упомяну‑
та юрисдикция и нарушены другие 
формальные требования, обязатель‑
ные для этой категории документов.

В третьем случае договоренности 
верно оформлены по английскому 
праву, но это лишь часть общей кар‑
тины, и где‑то существует русское со‑
глашение о намерениях, не покры‑
тое английским правом и способ‑
ное существенно изменить первона‑

чальный смысл обязательств. Такое 
соглашение в зависимости от содер‑
жания английских документов мо‑
жет как помочь, так и навредить сто‑
ронам процесса.

Четвертый вариант подразумева‑
ет, что проблем с английским пра‑
вом нет, а договоренности покрыва‑
ют все аспекты сделки. Загвоздка в 
другом: участники спора — «пустые» 
технические компании, поэтому ме‑
ханизм исполнения решения в отно‑
шении бенефициара или держателя 
активов отсутствует. В этом случае 
нужно шире смотреть на отношения 
сторон и искать такие основания для 
иска, которые позволят привлечь к 
ответственности конечных владель‑
цев и заморозить активы на период 
разбирательства.

Стратегия мягкой силы
Ключевой критерий успеха в транс‑
граничных конфликтах — форми‑
рование стратегического штаба 
под началом юристов, которые мо‑
гут управлять конфликтом во мно‑
гих юрисдикциях и предлагать нео‑
жиданные для локальных юристов 
 решения.

В одном из наших недавних дел 
команда юристов доверителя наме‑
ревалась подать на Британских Вир‑
гинских Островах один иск, а после 
подключения нашего штаба, уже в 
Сингапуре, заявила другой — и спор 
завершился в пользу клиента. В дру‑
гой ситуации иск уже был подан в 
Сингапуре, но спустя полгода разби‑
рательств команда местных юристов 
не смогла заморозить активы проти‑
воположной стороны. Подключив‑
шись к проекту, мы предложили им 
план, основанный на английском 
опыте. В итоге активы были заморо‑
жены, а дело пополнило местный об‑
зор судебных прецедентов.

Другая функция штаба — веде‑
ние переговоров и завершение кон‑
фликта через мировое соглашение 
на выгодных для клиента услови‑
ях. Поскольку представителям шта‑
ба не важно, каким образом — по 
итогу переговоров или в результате 
долгой битвы за активы — их кли‑
ент получит компенсацию, они мо‑
гут использовать очень широкую 
палитру средств. В нашей практике 
многие споры завершаются миро‑
вым соглашением, поскольку стра‑
тегия «мягкой силы» часто приносит 
быстрые плоды.

Англия не прощает ошибок
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